
Kleine Anfrage

Angemessene Renditen von Casinos

Frage von Landtagsabgeordneter Thomas Lageder

Antwort von Regierungschef-Stellvertreter Daniel Risch

Frage vom 04. Dezember 2019
Im Protokoll der Finanzkommission 10/2019 kann nachgelesen werden, dass ein Mitglied mit der Beantwortung 

seiner Frage bezüglich angemessener Kapitalrendite von Casinos nicht zufrieden war. Die konkrete Frage 

lautete: Was die Regierung für eine angemessene Rendite auf das investierte Kapital erachtet. Auch wurde 

gefragt, welche Rendite die tätigen Casinos im Jahr 2018 erzielt hätten. Die «angemessene Rendite» wurde 

bekanntermassen von der Regierung im Bericht und Antrag Nr. 112/2019 zur parlamentarischen Initiative zur 

Erhöhung der Geldspielabgabe auf den Seiten 10, 14 und 17 erwähnt. Auch im Bericht und Antrag Nr. 77/2010, 

der Stellungnahme zur 2. Lesung heisst es auf Seite 22: «Die Regierung legt die Abgabesätze innerhalb des 

vom Gesetz für die einzelnen Geldspielarten bestimmten Rahmens mit Verordnung so fest, dass die 

Unternehmen mit nach betriebswirtschaftlichen Grundsätzen durchgeführten Geldspielen im internationalen 

Wettbewerb bestehen und eine angemessene Rendite auf dem investierten Kapital erzielen können.»Es ist also 

davon auszugehen, dass die Regierung eine ungefähre Idee hat oder haben sollte, was eine angemessene 

Kapitalrendite ist. Die Regierung versprach, die Fragen des Mitglieds der Finanzkommission abzuklären. Die 

Antworten blieb die Regierung aber schuldig. Sie führte lediglich aus: «Wie bereits zu einer kleinen Anfrage im 

Mai 2019 ausgeführt, haben die Spielbanken für das Jahr 2018 zusammen knapp CHF 2 Mio. für die 

Ertragssteuer zurückgestellt. Damit dürfte sich der Gewinn der beiden Spielbanken für das Jahr 2018 zusammen 

auf rund CHF 16 Mio. belaufen.» Das beantwortet die Frage nach der Rendite aber nicht. Daher möchte ich die 

Gelegenheit benutzen und abermals nachfragen, auch wenn das scheinbar unbequem zu sein scheint. Meine 

Fragen an die Regierung:

* Was erachtet die Regierung für eine angemessene Rendite auf das investierte Kapital bei in Liechtenstein 

tätigen Casinos?

* Welche Kapitalrendite haben die in Liechtenstein tätigen Casinos im Jahr 2018 erzielt?

Antwort vom 05. Dezember 2019
Zu Frage 1:
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Die Regierung hat derzeit keinen Wert für eine „angemessene Rendite“ der Spielbanken definiert. Eine 

Beurteilung der Rendite macht erst Sinn, wenn sich der Spielbankenmarkt gefestigt hat. Dann hat auch ein 

Vergleich mit anderen Branchen zu erfolgen. Die Schweiz hat vergleichsweise erst im Jahre 2009 eine 

Beurteilung der Renditen zur Anpassung der Geldspielabgaben vorgenommen, also 7 Jahre nach 

Betriebsaufnahme der Schweizer Spielbanken.

Zu Frage 2:

Casino Admiral erwirtschaftete 2018 eine Gesamtkapitalrendite von 48.8 %, Casinos Austria eine solche von 

40.5 %. Diese Zahlen haben allerdings eine geringe Aussagekraft. Zum einen ist zu berücksichtigen, dass die 

Spielbanken hoch kapitalisiert sind und dies nach dem Geldspielgesetz auch so gefordert ist. Zum anderen sind 

Renditezahlen nach dem ersten vollen Betriebsjahr wenig aussagekräftig.
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